

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50 Provincias, trimestre • 5'00 Número del día 10 céntimos; Anuncios á precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## Sencilla reflexión sobre la limosna

Escuchemos una palabra que repiten sin cesar los ecos de los salones, de las calles y de las reuniones profanas.

«Dar! Dar! qué impuesto este más pesado: impuesto diario, impuesto que siempre revive y siempre aumenta: quien nos librará de este impuesto que nos lleva á la ruina?»

Triste palabra y culpable palabra sobre todo cuando el que la dice es un cristiano.

No las examinemos sin embargo hoy bajo este punto de vista—veamos simplemente cuanto encierran «de falso».

Hay una Ley de la Divina Providencia que cualquiera puede fácilmente comprobar y es que «todo aquello que se hace por Dios fructifica.»

Cada día hace el gasto de «un franco» en vuestros pequeños caprichos; ciertamente que al fin del mes y del año este gasto «pasará» sobre vuestro presupuesto y no sin pena habréis de ver comprobado este «déficit» en vuestro «haber».—Tendréis una pérdida efectiva.

Emplead ese mismo dinero en vuestras «limosnas»; dad con el pensamiento tan sencillo como verdadero de que sois los «depositarios de los bienes del Señor...» y ya vereis si vuestro presupuesto acusará el mismo «déficit».

Almas de poca fé, probad; esto como otras muchas cosas divinas es «cuestión de experiencia».

El cristiano que escribió: «La limosna es una semilla», decía verdad.

—Dad, decía él. «Sea pequeña o sea grande la cantidad, ella aumentará».

No es el calor de sol el agente misterioso que hace madurar la fruta y la lluvia que cae sobre la tierra la que hace producir el grano.

¿Por qué la caridad no ha de ser «el agente divino» que activa la madurez de los negocios humanos?

Podrá ser «tal vez» que vosotros seáis «generosos» sin que ningún hecho providencial venga a demostrarnos la generosidad divina, «quizá» aún cuando este caso es raro, pero no os atrevéis a decir alver alguna vez cierto déficit en vuestras cuentas, «he perdido tanto»; y os desafiáis a que «toméis nunca la resolución de disminuir vuestras limosnas».

No lo pensaréis siquiera y aunque realmente tengáis que hacer alguna economía, seguro que no será sobre vuestras limosnas sobre lo que se caiga.

Tendréis siempre en vuestra alma la convicción de que «tardé o temprano» Dios os devolverá lo que os falta y con esa seguridad aguardaréis tranquilos y seguiréis dando.

Dios es un «deudor seguro» y a quien se puede fiar sin peligro.

Tardé o temprano el crédito se cobrará con intereses.

Nosotros los católicos estamos bien seguros que nuestros fondos están más bien colocados «por allá arriba que por acá abajo» y que el gobierno divino es el único que nunca se declara en quiebra.

## La culpa de Inglaterra

Cuando yo estudiaba latín y traducía la historia de las guerras púnicas escritas por un historiador romano, en honor y para gloria de los romanos, ó el historiador se había dado muy mala traza, ó mi espíritu de rebelde empezaba ya á manifestarse, lo cierto es, que todas mis sim-

pantías estaban con los cartagineses, y la noble figura de Anibal despertaba en mí mayores entusiasmos que la de su rival Escipión, con estar ésta presentada con todo el prestigio y toda la nobleza que un historiador romano no podía escatimarle.

Cuando años después leí la «Iliada», por primera vez, escrita por un poeta griego, en honor y para gloria de los suyos, todas las simpatías fueron para los troyanos, y para Héctor toda mi admiración.

Como no me agrada ser excepcional, he consultado sobre esa impresión mía á otras personas y he podido comprobar que no era el único que prefería cartagineses á romanos, y troyanos á griegos.

Entonces, no hay duda que el historiador romano y poeta griego no anduvieron muy hábiles, ó que la sensibilidad ha cambiado mucho.

Los modernos historiadores ingleses de las causas y orígenes de la actual guerra europea, no se han dado mejor arte que el romano y el griego para defender bien á los suyos; ó ellos no se explican bien ó yo tengo muy malas entendaderas.

He leído todos los ditirambos de los escritores ingleses en pro de su causa, todos sus argumentos para disculpar á Inglaterra de su intervención en el actual conflicto, y he quedado plenamente convencido de que toda la culpa es de Inglaterra.

¡Seré desgraciado!  
JACINTO BENAVENTE.

## El poder de un pueblo científico y previsor

El progreso inmenso de la ciencia alemana salvó al país repetidas veces, á sus salios debe la nación tanto como á sus guerreros haciendo aquellos lo que no hubiesen podido conseguir aguerridos ejércitos.

Uno de los planes de Inglaterra como es sabido, era acucillar por hambre á los germanos, poner en movimiento su inmensa flota, cruzar con ella todos los mares, para impedir la entrada de productos y materias primas en Alemania.

Mucho hubiesen conseguido los ingleses en sus propósitos, si no hubiesen encontrado, el único dique posible que podía oponerse dada la excesiva superioridad de su flota, la incansabilidad del pensamiento alemán.

Las subsistencias alimenticias en Alemania, no están en cantidad suficiente para soportar un bloqueo de mucho tiempo, dada su numerosa población: y este problema había de presentarse, había que resolverlo con el mismo interés que se gana una batalla, y por las razones ya dichas no eran las bayonetas las que podían solucionarlo.

La ciencia vino a resolverlo con la estupefacción del mundo entero, y el pan de harina de paja, proporcionó la nueva substancia alimenticia, que reemplazaba a las que el bloqueo alejaba del país, las esperanzas inglesas fracasaron, Alemania encontró un nuevo medio de subsistencias, y pudo decir a la nación «no tembleis que la ciencia alemana no os abandona».

El catedrático de la Universidad de Berlín, profesor Dr. Haas-Friendenthal, fué el sabio alemán que hizo rodar aquel temible pan inglés, dando a su pueblo el medio de subsistencias de que le privaba la colosal flota de la Gran Bretaña.

La paja está llena de substancias alimenticias que hasta ahora no se podían emplear por encontrarse encerradas en paredes indigeribles.

Con suma facilidad encontró el medio, el esclarecido doctor rompiendo esas paredes celulares retirando la corteza indigerible, y convistiendo la paja en harina. Los ensayos de largos años en el rompimiento de las células de las legumbres, han sido los precursores de éste descubrimiento.

Para una buena nutrición del cuerpo animal se necesitan algo menos de cien calorías por kilogramo de peso del cuerpo, un solo kilogramo de harina de paja, contiene próximamente setecientas calorías, conteniendo 1'2 0/0 de albúmino; de fécula azúcar, destrina, ácidos vegetales, esto es, de los extractos llamados libres de azoe, 13 0/0 de los 22 0/0 de fibra bruta, se desprende que toda una tercera parte es utilizable; y esta tercera parte contiene celulosa, especies sacarinas y sales minerales tan importantes para la nutrición del cuerpo.

La harina de paja, no tiene nada que ver con la paja, pues al molerla han desaparecido las partes duras, las paredes indigeribles.

La harina llamada de paja, no es ahora otra cosa, que una verdadera harina de cereales, la cual está llamada á desempeñar un gran papel en la nutrición humana, aun después de terminada la guerra, por las ventajas que proporciona su empleo y las bondades que reúne para la nutrición.

Lo más hermoso del invento, el valor más grandioso que posee, descansa en los momentos en que se encontró, la histórica oportunidad en que la inagotable inteligencia de un sabio doctor, dió á su nación una sencilla fórmula que resolvía tan angustioso problema, y con ella la confianza al país en sus hombres de ciencia, que en todo momento sabrían proporcionarla con los productos del pueblo, cuanto fuese necesario para el gigantesco problema en que el imperio estaba envuelto.

No es la previsión en los germanos un detalle de más ó menos cuantía, no es asunto que le conceden relativa importancia, sino una cuestión capitalísima, á la que dedican todo el interés, toda la atención que me ece, considerando el acto de prover como uno de los más trascendentales y patrióticos.

Como resultado de este modo de ver este asunto, se ha visto, conseguir grandes ventajas en el país, que tan bien encauza sus energías.

Uno de ellos podemos observarlo en la previsión al reclutar soldados.

Los países en guerra, de momento cuidaban con más ahínco de aumentar el número de sus combatientes, que de hacer excepciones del personal dedicado a determinadas industrias de necesidad suma, Alemania cuida mucho de no llamar a las armas a todos aquellos reservistas que pudieran ser útiles a la patria, al frente de industrias, fábricas y explotaciones cuyos servicios fueran necesarios al país.

Como consecuencia de esta diferencia de criterio, las naciones que no procedieron así, muchas de sus fábricas tuvieron que paralizarse, no precisamente por falta de obreros, sino por falta de capataces, maestros de taller, etc.; es decir, de personas cuya competencia y conocimientos no se improvisan y sin las cuales no es posible la continuación de ninguna industria, creando este proceder un peligro para los neutrales, pues viéndose esas

poderosas fábricas sin esos capataces y maestros de taller, han hecho grandes ofrecimientos a los de los otros países, pagándoles cuantiosamente, con lo que han conseguido que la ambición llegase a muchos que dejaban la industria de su país por atender a los que tan espléndidamente pagaban; notándose ya en esos pueblos que no guerrear esa falta de personal técnico tendrán que limitarla impidiendo la salida de ellos, si no, han de sufrir iguales perjuicios que las que por falta de previsión, mandaron esos hombres a la lucha, sin tener en cuenta que servían a su patria más en el taller que en la trinchera.

La ciencia y la previsión se ven en todo momento en ese país germano; sus descubrimientos causaron la consternación general, sus gases asfixiantes, el bloqueo submarino, su célebre mortero de 42, su pan de harina de paja y otros muchos descubrimientos que aún no se conocen, prueban palpablemente cuán grande es el poder de un pueblo cuando la ciencia y la previsión le tejen tan alto pedestal.

BEN CHELDA.

## Por Telegrafo

Madrid 16, (varias horas)  
Política y políticos

### Informes de Dato

Dato nos dijo que el debate del proyecto de rebaja de edades ocupará toda esta semana.

El arzobispo de Valladolid conferenció con Dato.

El gobernador de Orense comunica que en el Ayuntamiento de Maside, después de terminar la elección, promovióse acalorada discusión que terminó con la intervención de la benemérita.

El médico don Manuel Vázquez resultó herido en una mano, de un disparo de arma de fuego.

Ignórase quien sea el autor.

### Sesiones de Cortes

En el Congreso a primera hora, Zurita recordó que tenía anunciada una interpelación respecto de la carestía de los fletes en la cuestión de trigos y subsistencias.

Ortega y Gasset trata de la escasez de la marina mercante en España.

Esto perjudica muchísimo a la exportación.

En el Senado reanudóse el debate económico, interviniendo Rodríguez, que censura la gestión de Bugallal.

## La guerra europea

Las últimas noticias dicen, que la situación en Occidente, continúa estacionaria.

Generalizóse el cañoneo, sin ataques de infantería, en el Llaberinto.

En las trincheras de Neuville, el enemigo trató de arrebatarlas bruscamente.

En el primer momento consiguió pelear en la primera línea, pero en un contraataque fué expulsado con grandes pérdidas.

En el Isonzo ha comenzado una formidable batalla desde Tolmino á Dobberdo, en extensión de 80 kilómetros.

Los ataques de los italianos sucedense sin interrupción y progresa al Nordeste de Gorizia y sobre el Carso.

La ofensiva prodúcese más especialmente al Sur de Tolmino, donde el caño-

no incesante produce grandísimos daños.

La infantería no ha fogueado todavía.

Los partes del generalísimo dicen que la batalla puede tener felices consecuencias, y que tienen grandes esperanzas de conseguir una importante victoria.

Respecto a los Balkanes, al Sur de Morava occidental, los combates entre serbios y austroalemanes prosiguen sin grandes daños.

Los serbios oponen vigorosa resistencia en la región montañosa donde el enemigo sólo avanza a costa de penosos sacrificios.

En la región de Leekovatz contienen a los búlgaros, que franquearon el Murava oriental.

Dicen de Nueva York que momentos antes de salir el transatlántico americano «Saint-Louis» fué detenido en la pasarela un individuo que llevaba en la mano dos tubos con dinamita.

La policía americana está sobre la pista de un complot para destruir este buque y varias factorías donde se fabrican municiones.

En la región del Norte de Servia continúan los serbios retirándose lentamente.

Al Sur de Macedonia siguen resistiendo.

Las tropas anglo-francesas prosiguen obteniendo éxitos locales en las regiones de Krivolsky Strumitza.

**NOTICIAS VARIAS**

En Cádiz se ha recibido la noticia de haber fallecido en Canarias la respetable y virtuosa señora doña María de los Angeles Rojas Reyes, viuda de Otero, cuya muerte ha sido muy sentida en esta población.

Reciban nuestro más sentido pésame sus desconsoladas hijas doña Rosario y doña María Isabel y su hijo político, nuestro querido amigo el oficial primero que fué de esta Audiencia, hoy de la de Canarias, don José Andrés López Palina.

Ayer por la mañana visitó al Sr. Gobernador civil el Sr. Consul del Perú en Sevilla, don Guillermo Schaw, a quien acompañaba el viceconsul de dicha nación en Cádiz don Jacobo Shaw Benjumea.

Del Excmo. Sr. General Gobernador Militar de la Provincia y Plaza de Cádiz, hemos recibido atento B. L. M. en el que al posesionarse de su cargo para el que fué nombrado por R. O. de 28 del anterior, nos saluda atentamente y se ofrece incondicionalmente en cuanto pueda redundar en bien del mejor servicio.

Agradecemos a D. Miguel Primo de Rivera y Orbaneja su exquisita cortesía y a ella correspondemos muy gustosos, deseándole los mayores éxitos durante su estancia en Cádiz.

De Canarias llegó ayer el vapor correo «Atlante» con 25 pasajeros para este puerto y carga general.

Para Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas salió el vapor correo «Reina Victoria» con carga general, correspondencia y 60 pasajeros.

Ha sido aprobada por este Gobierno civil la transferencia de créditos acordada por el Ayuntamiento de Cádiz.

Hallado en un Colegio electoral un bastón, se anuncia para que su dueño pueda recogerlo en la Sección de Alcaldía de la Secretaría Municipal, donde se encuentra.

Ha fallecido en el Hospital civil, el niño de 8 años de edad José María Montero.

En el Puerto de Santa María, fué detenido por la guardia civil, el joven de 18 años de edad, Antonio Augusto Alfaro, por haber penetrado en el establecimiento de ultramarinos que en dicha población posee D. Florencio García Reyes, sustrayendo de uno de los cajones 10 pesetas en calderilla.

El nuevo gobernador militar del Campo de Gibraltar D. Luis Martí, participa al señor gobernador civil, habérsele posesionado de dicho cargo, en el que se ofrece.

**Biblioteca gratuita para todos**

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca Patria» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de renunciar por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

Relación de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

«El idilio de Rabieda», de E. Menéndez Pelayo.

«Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etcétera.

«Romances castellanos», de varios autores.

«La Gitanilla», novela, de Miguel de Cervantes.

«La Perfecta Casada», de Fr. Luis de León.

«La Estrella de Sevilla», de Lope de Vega.

Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguida se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

«Blasones y talegas». Es esta joya literaria, según opinión de autorizados críticos, la mejor novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

«Iniggina.» Sugestiva novela, que con algunas otras también publicadas en Patria, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa.

Ha merecido su traducción el premio María Teresa Ventoso.

«El reloj del amor y de la muerte». Novela laureada con el premio «Narciso Neres» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal idea del mérito literario del autor.

Su estilo es catizo y jugoso en la forma, y en el fondo véase la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la del hombre: el tiempo, el amor y el más allá.

Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

«Los suaves milágras». Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaespesa.

Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

«El momento crítico», novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vinent.

Premio «Juana y Rosa Quintana».

«El momento crítico» es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cine de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfan la moral y la virtud, sin sombra de gatzmoñería y por la lógica de los acontecimientos.

«Quisicosillas», graciosísimas narraciones anecdóticas escritas por el eminente cervantista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la dirección de la Biblioteca Nacional.

El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

(Córtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca «Patria», Bailén, 35, Madrid).

D. \_\_\_\_\_ de profesión \_\_\_\_\_ domiciliado en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria».

Firma, \_\_\_\_\_ Nota.—La Administración de la «Biblioteca Patria» accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor posea por haberlos adquiridos anteriormente.

**Plazas vacantes**

La Escuela de Artes e Industrias de esta capital, anuncia la provisión, por oposición libre, de tres plazas de profesores de entrada, con destino a las enseñanzas de los grupos 1, 3 y 4 de las enumeradas en el art. 43 del citado Reglamento, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas.

Los aspirantes dirigirán sus instancias acompañadas de los documentos justificativos de su capacidad al director de la Escuela de Artes e Industrias de Cádiz, en el improrrogable término de 30 días, a contar desde el siguiente a la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial».

Las oposiciones se verificarán en dicha Escuela.



**Pequeño CATARRO,**

peligro gravísimo...

El resfriamiento, la humedad, una simple corriente de aire, es la causa de un **pequeño catarro**, que muy á menudo se deja de cuidar, y vuelve enseguida en **bronquitis crónica**, en **catarro**, **asma** ó **tuberculosis**. Es por este motivo que debe Vd. quitar radicalmente el primer síntoma tomando el

**PECTORAL RICHELET**

(Sin Azúcar ni Alcohol)

que por su maravilloso resultado hace desaparecer inmediatamente la **evacuación nasal**, la **tos**, la **opresión** y la **irritación de la garganta**, sin cansar el **estómago** puesto que *no contiene ni azúcar ni alcohol*.

**SU CONSTIPADO SERÁ CURADO RADICALMENTE EN 24 HORAS**

Precio: 4 pesetas.

De venta en todas las Droguerías y principales Boticas de España.

Laboratorio: **L. RICHELET**  
Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositarío general para toda España:

D. FRANCISCO LOYARTE, Calle Loyola, 9, SAN SEBASTIÁN

También se anuncia por ésta, la provisión, por oposición libre, dos plazas de profesores de ascenso con destino a las enseñanzas del 5.º y 6.º grupo, dotadas con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

El plazo señalado para la presentación de documentos, es el señalado anteriormente.

**BOLETIN RELIGIOSO**

SANTO DEL DIA 17

San Gregorio Taumaturgo; San Acisclo y Santa Vicoria.

SANTO DEL DIA 18

La Dedicación de las Basílicas de San Pedro y San Pablo en Roma, San Máximo y San Odón.

Jubilios

Día 17.—En la iglesia de San Antonio.

Día 18.—En la Iglesia de Candelaria.

Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6.

**¿ Sufre V. del Estómago?**

¿ No tiene V. apetito? ¿ Digiere con dificultad? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? ¿ Tiene V.

**DISPEPSIA**

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿ Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar á V.? Consulte V. con su médico y le recetará el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomalix)** y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo folleto á quien lo pida.